



• PUNTO Y APARTE

## Evergrande, maremoto de aversión y hasta 21 pesos por dólar

aguilar.thomas.3@gmail.com

Por Ángeles Aguilar

**S**ecuelas... Más allá del avance de la vacunación, el riesgo vinculado con la pandemia sigue latente.

En el orbe se han aplicado 5.8 mil millones de dosis para frenar al mortal virus. Como quiera, en promedio a la fecha se reportan 550 mil casos nuevos diarios y 9 mil fallecimientos, máxime la desigualdad que persiste en materia de inoculación.

En ese contexto, las empresas buscan afanosas recuperarse de las voluptuosas caídas del año pasado. Los pasivos de algunas son relevantes y la liquidez es acotada, lo que podría poner en riesgo el sistema financiero.

La semana pasada la gigante inmobiliaria de China Evergrande anunció que no será capaz de cumplir con sus obligaciones de pago de deuda, las cuales superan los 300 mil millones de dólares (mdd).

Este jueves dicha empresa deberá hacer frente al pago de intereses por unos 83.5 mdd y el 29 de septiembre de otros 45 mdd. Para lo que resta del 2021 los adeudos a pagar superan los 669 mdd...

**Mientras más grandes, más fuerte caen...** El gran problema es que la deuda de Ever-

grande equivale al 2.04% del PIB de China. Es la segunda inmobiliaria más grande de ese país con mil 300 proyectos en 280 ciudades. Además representa el empleo directo de 200 mil personas.

Entre los principales tenedores de bonos apunte a Ashmore Group PLC, que posee el 13.2% de los bonos totales, seguido por BlackRock con 11.2%, UBS con 9.2%, HSBC con 6.7% y Royal Bank of Canada con 4.9%. Evergrande también debe pagar préstamos a diversos bancos locales.

En adición a su deuda financiera la calificadora S&P, al mando de **María Consuelo Pérez Cavallazzi**, apunta que hasta agosto la firma tenía compromisos pendientes con contratistas y proveedores por unos 37 mil mdd, por lo que la quiebra de ese grupo inmobiliario podría arrastrar a múltiples Pymes que operan a su alrededor.

**Gabriela Siller**, economista en jefe de Banco Base, hace ver que el riesgo sistémico se asemeja sólo al del 2008 tras la quiebra de Lehman Brothers, el cual tenía deudas por 613 mil millones de dólares...

**Maremoto de aversión...** Los que saben apuntan que al final de la película el gobierno chino podría rescatar al gigante endeudado.

Sin embargo, la incertidumbre se apo-

dera de los mercados. Ayer el índice Hang Seng cerró con un retroceso de 3.3%.

Asimismo, las olas movieron los mercados de divisas con desplomes en prácticamente todas las denominaciones excepto el franco suizo y el yen japonés, consideradas activos refugio.

Por su parte, para el peso la aversión al riesgo se tradujo en una depreciación de 17 centavos, para alcanzar los 20.20 pesos por dólar en la jornada. No se descarta que de mantenerse la volatilidad en los siguientes días el tipo de cambio podría alcanzar los 20.50 pesos por billete verde y terminar el año en un escenario pesimista de 21 pesos por dólar. **Foco rojo...**

### MÉXICO, ENTRE LOS PEORES PARA JUBILARSE

**Al fondo...** Por 5º año consecutivo México se ubicó entre las últimas 10 naciones en el Índice Global para la Jubilación de Natixis, que dirige **Mauricio Giordano**, al quedar en el puesto 37 de 44.

Dicho *ranking* examina 18 indicadores de desempeño en el bienestar de los jubilados como calidad de vida, condiciones financieras y acceso a la salud. En este último inciso México quedó en el tercer peor lugar. Así que **inseguridad para el retiro...**